

# REPUBLICA

## DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Precios de suscripción:

Cartagena...  
Provincias...  
Extranjero...

EJEMPLAR 10 CTS

Redacción y Administración

Calle Honda núm. 24, bajo

TELÉFONO NÚMERO 108

No se devuelven los originales  
aunque no se inserten

Año... Núm. 823

DIRECTOR: J. M. GARCÍA CANOVAS

Cartagena 30 de Junio 1932

### MALOS SINTOMAS

Los malos síntomas de la República en peligro. Cuando un régimen sucumbe víctima de su propia descomposición, como la Monarquía, ni son de temer restauraciones y, mucho menos, cuando esas restauraciones corren a cargo de personas sin prestigio ni aliento popular. Pero, si bien no tememos por la vida del Régimen, sí teme mos por la normalidad de su desenvolvimiento. El "boicot" de que es víctima la República puede, sino abatirla, crearle dificultades sin cuento y mantener el país en continua alarma, con las consecuencias lamenta bles que toda alarma trae de la mano.

La República, ha cometido un error: ser blanda con sus enemigos. Por un exceso de legalismo y tolerancia, ha sido respetuosa y benevo la, no ya con los vencidos—la nobleza obliga a ser magnánimos con el caído—, sino con elementos que persisten en su hostilidad activa. Y se ha dado el caso de ver, por ese empacho de legalismo y toleran cia mencionados, colocados en puestos de importancia indudable a hom bres de tradición monarquica bien clara. Es decir, que en sitios don de se precisa gente indiscutida, republicana hasta la médula, vemos hombres en cuyas rodillas se conserva todavía el calor de las gradas del Trono.

Consecuencia de este error político, son incidentes como el de Mangada de un valor sintomático indudable. Más que el hecho en sí, interesa su gestación y su calidad expresiva. De continuar la tra yectoria actual, los políticos republicanos serán los únicos responsa bles de gran número de los obstáculos que encuentren alzados, ame nazadores, en su camino.

La República, para todos; pero los sitios de responsabilidad, los puntos estratégicos, para los republicanos. Se impone una revisión de altos cargos. Quien no sea un leal, debe ser apartado sin contem placiones de ninguna clase. No queremos azuzar contra nadie, sino recabar para los hombres que tienen demostrado su republicanismo la dirección de la República y el desempeño de puestos desde los cuales una hostilidad puede ejercitarse con mayor quebranto para el Régimen. Con ello, además de hacer más firme la sensación de con fianza en la masa republicana española, se evitará el descorazona miento de ésta al ver cómo gozan de influencia los mismos vasallos del monarca huido, con sólo colocarse con alfileres un brazaletes tri color.

Y no deben contenernos vanos pruritos legalistas, en extemporá neos impulsos de captación. Hay seres perdidos para siempre, que no podrán nunca arrojar por la borda el lastre monárquico que, tara su personalidad. Y es ridículo detenerse ante débiles vallas legales al intentar anularlos, cuando ellos no se caracterizaron jamás por su respeto a la Ley ni al Derecho.

### Del momento político

## El Estatuto y las Minorías de oposición

Madrid 12 m.  
Los rumores circulados en la Cámara, sobre las gestiones realizadas por el Gobierno cerca de los Jefes de las Minorías parlamentarias, a fin de encontrar fórmulas armónicas en la cuestión del Estatuto, confirman el fracaso de dichas gestiones.  
Parece ser que el criterio de las Minorías de oposición, es el de que ha transcurrido demasiado tiempo para elegir ese camino. Puesto en caso de que las minorías se avinieran a encauzar su actuación en este sentido, el País se llamaría a engaño, ya que creía que los partidos,

representados en el Parlamento por dichas minorías, abandonando los compromisos contraídos con la opinión, se prestaban a componendas.  
Algunos diputados republicanos estiman que deben concretarse los puntos del discurso sobre el Estatuto, pronunciado en el Parlamento por el Jefe del Gobierno, articulando un criterio definitivo. A juicio de dichos diputados, tan solo así podría llegarse a un acuerdo con las minorías; pero, desde luego, sin que ello implicara eludir un amplio debate en el salón de sesiones.

## Universidad Popular

## NECROLOGIA

### BIBLIOTECA CIRCULANTE

El día 1, de 7 a 8 de su tarde, podrán los alumnos devolver y solicitar libros de esta Biblioteca.

### VIAJES

Ha biéndose organizado bajo la inspiración de la Universidad Oficial de Murcia, un campamento universitario en Sierra Espuña, que durará del 1 al 15 de Agosto y al cual concurrirán las más ilustres personalidades de Murcia y de las Leñas, la Universidad Popular de Murcia proyecta una o varias excursiones a Sierra Espuña para asistir a algunas de las conferencias que allí se pronuncien.  
Podrán agregarse a estas excursiones todos los alumnos que lo soliciten con tiempo, y si quedan plazas, todas aquellas personas que simpatizen con el proyecto.

El día 1, de 7 a 8 de su tarde, en el domicilio social (Pza. de Castellini, Escuela de Comercio), podrán facilitarse detalles.  
El Secretario  
Antonio Oliver Belmás

Victima de rápida y penosa enfermedad, dejó de existir ayer tarde la bella y simpática señorita, Josefina Escudero Tuduri, nieta de nuestro querido amigo D. Salvador Escudero Vidal.

Dicha pérdida, ha causado en esta localidad general consternación y muy especialmente en el Barrio de San Antonio Abad donde era estimadísima la malograda Josefina, que por sus bondad y trato siempre cariñoso, habiase captado el aprecio de todos.

Por el domicilio de la finada han desfilar innumerables amistades testimoniando el pésame a la desconsolada familia.

En el acto del sepelio del cadáver verificado a las seis de esta tarde se han puesto de relieve dichas simpatías y afectos toda vez que el citado acto ha constituido una grandiosa y sentida manifestación de duelo, en la que figuraban personas de todas las clases sociales.

A los afligidos abuelos D. Salvador Escudero, D. Andrés Tuduri y doña Gabriela Martínez Fuster, hermana doña Patrocinio y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

### En Carabanchel

## UNA JUSTA MILITAR

### LOS NUEVOS OFICIALES ACLAMAN A LA REPUBLICA.—UN DISCURSO DE S. E. EL PRESIDENTE.—EL SEÑOR AZAÑA DICE QUE EN DICHO ACTO SE HIZO LA SEGUNDA PROCLAMACION DE LA REPUBLICA

Ayer mañana, en el Campamento de Retamares, se ha celebrado un Ejercicio táctico de combate como final de las prácticas de campaña realizadas por los alumnos de las distintas Academias Militares en dicho campo de maniobras.

En el segundo observatorio de artillería se habían colocado dos tiendas, una para el presidente de la República, jefe del Gobierno y demás elementos oficiales, y otra para los invitados.

### LLEGADA DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

El Presidente de la República llegó a las diez menos cuarto de la mañana. De atrás del coche que ocupaba el Presidente iba otro con el Presidente del Consejo.

D. Niceto Alcalá Zamora iba acompañado del ministro de Marina, D. Rafael Sánchez Guerra y el jefe de la Casa Militar del Presidente general Queipo de Llano.

Con el Sr. Azaña iban sus ayudantes. El gobernador civil de Madrid, señor Palomo, recibió al Jefe del Estado y a la representación del Gobierno. Todos los generales, jefes y oficiales presentes, en posición de firmes, saludaban militarmente a los señores Alcalá Zamora, Azña, Giral, y séquito respectivos, entre los que figuraban los generales Cabanillas (D. Virgilio), jefe de división; Romerales, jefe de la primera brigada; Quijano del Llano, Barreiro, Senent, Bermejo, Mampel, jefe del Estado Mayor Central; Angosto (D. Félix) y el segundo jefe de la Casa Militar, alférez Reiz Rebolledo.

Los periodistas madrugaron mucho; fueron los primeros en llegar. Momento después lo hacían los agregados militares de los países extranjeros, coronel Pereira, de Portugal; teniente coronel Gilibert, de la Argentina; comandante Gilmert, agregado a la Embajada de Italia; coronel León, de Méjico, y capitán Ruiz, adjunto del citado coronel.

También asistieron los representantes de Francia, Inglaterra, y Estados Unidos.

En pocos momentos, el lugar señalado para presenciar los ejercicios se vio invadido por los generales, con mando, jefes, ayudantes y numerosos oficiales de los distintos cuarteles.

### LAS MANIOBRAS

Después de explicado minuciosamente, por el comandante en Estado Mayor, Sr. Tromoso, el supuesto táctico, comenzaron las maniobras que resultaron brillantísimas.

El alférez alumno de Artillería, García Salomons explicó al Presidente, en el momento de iniciar el fuego nuestra Artillería, cómo intervenía en esta operación su arma, y sucesivamente, con firme iban entrando en acción las diferentes armas, el alférez alumno de Caballería Pagés y el de Infantería Miers, fueron a su vez explicando a su excelencia la intervención de sus compañeros en la operación.

Los técnicos, que presenciaron la operación la elogiaron por la precisión y habilidad con que se habían movido las tropas, coincidiendo en que los ejercicios han resultado admirables, superando en precisión a todos los anteriormente celebrados.

Después de haber terminado el ejercicio en el campamento general, S. E. se dispuso a ir al Observatorio de Artillería, donde observa en los ejercicios una actitud expectante, y una vez que ya iba descomulgado de haber leído en la palabra a los señores Azña y Sr. Alcalá Zamora y ante una multitud que se agolpa junto a él, pronuncia tal discurso de todos patrióticos que es constantemente interrumpido por los grandes aplausos y vitores.

Comienza por manifestar el jefe de Estado que siente temor al presentar se a la fuerza armada, no por un sentimiento covadizo y mugo, sino porque la fuerza de ser una disciplina para vencer y salir.

Tiene palabras de elogio para las maniobras que han ejecutado los cadetes, maravillosos ejercicios de conjunto, y seguridad de que en la guerra, cuando el Presidente hace un bello párrafo y dice que en otros épocas las Academias militares se miraban con respeto, pero que hoy están todas unidas y que así deben marchar para que de ellas saiga un ejercicio disciplinado, cuyos componentes se consideran como verdaderos hermanos.

En los tiempos modernos—continúa diciendo el presidente—la defensa de la patria no corresponde solo al Ejército, sino a la nación entera, y por ello la unión es más fuerte y más vigorosa; pero al Ejército le cabe el honor altísimo de ser el encauzador de este sentimiento patriótico y orientador de esta defensa. El sentimiento patriótico es en la nación un sentimiento de propia conservación, y en el Ejército es todo abnegación, todo romanticismo, sin apoyo en la realidad.

Guarda como algo inestimable las bellas tradiciones de heroísmo del Ejército español. Yo os saludo en nombre del Estado, al cual represento; en nombre de la Constitución, de la República y en nombre del pueblo.

El Estado español quiere, como he dicho, que conservéis acrisolada la tradición de todas las virtudes; pero quiere que el Ejército eficiente con arreglo a las necesidades modernas, y por eso os heia dotado de los elementos materiales necesarios.

Vosotros sabéis, porque habéis estado en Algebrá, que restar cantidad de gatiavos es aumentar, y eso es lo que quiere el régimen republicano. Conservar todas sus virtudes y quitar al Ejército los vicios que pudiera tener de injerencias perturbadoras en la vida política, porque esa ni la quiere ni la necesita. (Una formidable ovación vivas y aclamaciones acogen estas palabras del Presidente de la República). España tiene su esperanza cifrada en este Ejército, y vosotros, cuando tengáis oportunidad y contempléis la obra admirable del Ejército, tened grabada en vuestra alma esta fecha para seguir laborando en favor de España y del régimen republicano y para proseguir en el futuro las glorias de nuestro país. (Las últimas palabras de S. E. son acogidas con un entusiasmo indescriptible. Los cadetes rodean al jefe del Estado y al Presidente del Consejo y los aclaman de un modo delirante).

Después de haber estado minuciosamente explicado el supuesto táctico, comenzaron las maniobras que resultaron brillantísimas.

Después de haber estado minuciosamente explicado el supuesto táctico, comenzaron las maniobras que resultaron brillantísimas.

Después de haber estado minuciosamente explicado el supuesto táctico, comenzaron las maniobras que resultaron brillantísimas.

Después de haber estado minuciosamente explicado el supuesto táctico, comenzaron las maniobras que resultaron brillantísimas.

### DESPREZADA DE LOS JEFES DEL ESTADO Y DEL GOBIERNO

Cuando S. E. toma el coche, saludan los acordes del himno Nacional, y la multitud uniformada queda momentáneamente cuadrada, siendo el momento de una emoción histórica. Cuando se desfilan por el túnel vuelven a oírse los aplausos.

### PREABRAS DEL SEÑOR AZAÑA

LOS PASILLOS DEL CONGRESO  
El Sr. Azaña, que estaba visiblemente entusiasmado del acto grandioso que acaba de presenciar en la Escuela de Tiro, dijo: "Hoy es un día histórico... Todo ha sido sublime, magnifico. Las maniobras han estado formidablemente dirigidas, los cadetes muchachos, formados y atléticos, han demostrado su capacidad y sus energías. Pero lo que más me ha conmovido ha sido la terminación de la bandera en la Escuela de Tiro y las palabras del presidente de la República que han sido acogidas con un entusiasmo insuperable. El discurso del Sr. Alcalá Zamora ha tenido un gran alicance y una significación indiscutible, y los señores generales y oficiales, desbordados en entusiasmo y emoción, han pronunado en ovaciones calorosas. El acto tiene una tal trascendencia, que se considera como una segunda proclamação de la República. Todo lo que se diga es poco. Los jóvenes cadetes y todas las representaciones del Ejército han demostrado un entusiasmo por el país que se deja lugar a dudas. La bandera que se ha hecho, y por info desista no debía decirlo, ha sido apoteósica y emocionante. Innumerables muchachos anegados mi alma de agradecimiento eterno. En fin, una gran jornada patriótica y republicana, inolvidable para todos los que hemos tenido la suerte de presenciarla."

### SUGERENCIAS

## ESPECTACULO DE FERIA

Algunos de ustedes recordarán su gran esfuerzo—por la realidad o por la literatura—las ferias de feria cuyo interior se mostraban, para pasmos de curiosos más o menos impertinentes, algún número de extraordinario mérito: el gigante máximo o el enano mínimo, la doncella con barba corrida—a prueba de tirones y de cuchillas Gillette—, unos hermanitos siameses: un simple ballenato discado... Y recordarán así mismo, cómo a la puerta del barracón, entre un joven bombó y un viejo cornetín, actuaba el anunciador del espectáculo: el elocuente charlatán, inspiradísimo creador de plazuela o rebótica, que enumeraba incansable—a la mayor gloria posible de la taquilla merced al aligeramiento de bolsillos ajenos—las excelencias del fenómeno. — "¡Pasen, señores, pasen, y podrán admirar las maravillas indiscutibles de todos los tiempos!" ¡El hombre inmortal, que sobrevive a todas las catástrofes, el áspid que mató a Cleopatra, el Rey de la Plancha y el mimetismo! "¡Pasen, señores, pasen!"

Pues algo así, una escena parecida, nos surgiere determinado artículo leído ayer. El elocuente e incansable anunciador, después de agotarse cantando las excelencias del fenómeno, se acerca al teatro. Si algunos curiosos presencian las cosas más estupendas, queda sobrecogido ante lo que sus ojos ven, y sus oídos oyen. El Rey de la Plancha, el extraordinario mimetista, el áspid que mató a Cleopatra, es... ¡el mismo vejete vociferante, que atronaba los espacios y conmovía las esferas con sus gritos!

La vida copia al arte, o es el arte la vida misma a través de un tem peramento? La cuestión ha sido debatida intensamente, y no se ha podido llegar a un acuerdo. La disparidad de criterios continúa irreducible como al principio de plantear el problema. Pero en lo que todos los autores están conformes es en que, para determinados individuos, su vida es arte bufo, y este arte es su vida. La línea divisoria que da esfumada. Tan aficionado al bombó son que, cuando sus escenas corifeos no pueden manejarlos por cansancio insuperable, ellos mismos dan grandes golpes al parche, batiéndolo, en honor propio.

## HOY SE INAUGURAN LAS OBRAS DEL CANAL DE CARTAGENA

Hemos recibido un atento saludo del Sr. Alcalde Presidente de Excelentísimo Ayuntamiento, en el que se nos comunica que a la una y media de esta tarde saldrá de la Plaza de García Aliz, un automóvil destinado a la Prensa local, a fin de que los representantes de esta ciudad, puedan trasladarse a Totana, para asistir a la inauguración de las obras de los Canales del Taibilla. Como es natural, el acto de la inauguración, parece que ha de revestir los caracteres de verdadero acontecimiento.  
Totana, que sufre como nosotros y más si cabe, que nosotros—las angustias consecuencias de la falta de agua, se dispone a dar rienda suelta a su entusiasmo, que ha de ser mucho si quiere reflejar la expresión de alegría, por la próxima inauguración.

Las maniobras han estado formidablemente dirigidas, los cadetes muchachos, formados y atléticos, han demostrado su capacidad y sus energías. Pero lo que más me ha conmovido ha sido la terminación de la bandera en la Escuela de Tiro y las palabras del presidente de la República que han sido acogidas con un entusiasmo inuperable. El discurso del Sr. Alcalá Zamora ha tenido un gran alicance y una significación indiscutible, y los señores generales y oficiales, desbordados en entusiasmo y emoción, han pronunado en ovaciones calorosas. El acto tiene una tal trascendencia, que se considera como una segunda proclamação de la República. Todo lo que se diga es poco. Los jóvenes cadetes y todas las representaciones del Ejército han demostrado un entusiasmo por el país que se deja lugar a dudas. La bandera que se ha hecho, y por info desista no debía decirlo, ha sido apoteósica y emocionante. Innumerables muchachos anegados mi alma de agradecimiento eterno. En fin, una gran jornada patriótica y republicana, inolvidable para todos los que hemos tenido la suerte de presenciarla."

sa que supone el comienzo de dichas obras, para nuestros pueblos sedientos.

El alcalde de Totana ha cursado comunicaciones a los pueblos con marcados, para que concurra al acto de la inauguración el mayor número de representaciones.

Por nuestra parte, el Presidente de la Mancomunidad, Vicealmirante Jefe de la Base Naval de Cartagena, debido a la imposibilidad dada la premura de tiempo, de hacer las invitaciones individualmente a la Prensa y autoridades, ha rogado a los Alcaldes de la provincia ha cercio en su nombre.

Las obras que comenzarán por tres sitios diferentes, serán inauguradas a las 4, 5 y 6 horas de esta tarde.

## Inauguración del restaurant Miramar

Anoche se celebró la simpática cena tradicional con que nuestro querido amigo doa Miguel Achúcaro, celebra todos los años el día de la inauguración del restaurant Miramar, instalado en el Chalet, y en la que reúne a los representantes de la Prensa local.

La justa fama que en el arte culinario goza el Sr. Achúcaro, quedó bien patentizada tal fué el espléndido menú servido.

Deseamos al Sr. Achúcaro una buena temporada en consonancia con el esmero y pulcritud que pone en sus platos.

## Las glorias coloniales

Madrid 12 m.  
Dicen de París que en la encuesta hecha para designar los 30 hombres más gloriosos de Francia, en el año 1932, se ha elegido al Mariscal Lyautey.  
Requerido para que designara estos 30 nombres, escribió Lyautey, el nombre de Bugene, diciendo: he aquí 30 glorias coloniales en un solo nombre.

